
一 般 質 問 発 言 通 告 表 
令和２年９月市議会定例会 

（質問予定日 9月 2日） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

1 5番 

細矢 清隆 

（一問一答） 

1 介護保険制度に

ついて 

1 第 7期介護保険事業計画が令和 3年 3月末

で終了するが、総括と課題について第 8期

介護保険事業計画にどのように反映させる

か伺う 

(1) 介護職の人材確保と育成について 

(2) 介護職の賃金改善施策について 

2 老老介護に対して行政の「おせっかい」が

重要と思うが、利用者の申請に限らずサー

ビスを必要とする人を探し出して、積極的

に介入してほしい 

(1) 「介護 110 番」という救急対応の仕組みを

提案したい 

市 長 

関係課長 

2 指定管理者制度

について 

1 指定管理者のもとで働く労働者の賃金、労

働条件、サービス等の現状と課題について 

2 多くの施設が指定期間は 3年ないし 5年で

あるが、施設の適切、安定的な運営が要請

されていることから、指定期間については

より長期的な期間を指定すべきではないか 

2 2番 

吉田 創 

（一問一答） 

1 豪雨災害の対応

について 

1 7月 28日の豪雨で県道大久保村山停車場線

が冠水により通行止めとなった 県道大久

保村山停車場線は東と西を結ぶ大事な道路

である 

(1) 今回の冠水をどう捉えているか、また今後

の対策を伺う 

(2) 災害対応の拠点である、消防署・市役所が

浸水した場合について 

市 長 

消防長 

関係課長 

2 駅西開発と新道

の駅整備構想に

ついて 

1 高速道路の進捗状況について 

2 バラ回廊ロードの道路部分と回廊部分の進

捗状況について 

3 駅西エリア開発の方針と現状について 

4 新道の駅の整備方針について 

3 楯岡高校跡地利

活用について 

1 基本設計について 

2 体育館とグラウンドの利用構想について 

3 災害時の物流拠点について 

4 周辺道路の整備について 



 

 

 

 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

3 10番 

結城 正 

（一問一答） 

1 7 月豪雨の被害

状況と今後の復

旧・治水対策・河

川整備について 

1 7月中旬から下旬にかけ県内を襲った記録

的大雨は、村山市内にも被害をもたらした

が、被害状況と今後の対策について伺う 

(1) 市内の被害状況と被害額について 

  ① 建物関係 

  ② 道路・河川関係 

  ③ 農林水産業関係 

2 早期復旧に向けた取組みについて 

3 大旦川流域の総合的な治水対策と最上川上

流河川整備の推進について 

市 長 

関係課長 

2 農業委員会委員

の選任について 

1 7月に農業委員会委員が選任されたが、委

員の選任についての問い合せ内容と、次回

の選任方法についてどう考えているのか伺

う 

(1) 農業委員会としての回答内容について 

(2) 次回の農業委員会委員の選任に対する考え

方について 

4 4番 

阿部 正任 

（一問一答） 

1 高齢者の買い物

などの外出支援

について 

1 高齢者のみの世帯が増え運転免許の返納と

共に通院や買い物の外出が不自由になる人

がますます増えて来ると思われる その支

援が必要と考えるがどうか 

(1) 市営バスの運行状況について 

(2) デマンドタクシー、かーうー号の活用状況

について 

(3) 移動販売車の活用について 

市 長 

関係課長 

2 楯岡高校跡地利

活用の課題につ

いて 

1 楯岡高校跡地利活用基本構想は動き出した

が、幅広い年齢層の人々に集ってもらいた

いと考える 

(1) 子ども、若者が利用する施設整備について 

(2) 高齢者が集う施設整備について 

 

（質問予定日 9月 3日） 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

5 11番 

菊池 貞好 

（一問一答） 

1 ゴミ問題につい

て 

1 ゴミによる自然環境への影響はどの様に考

えていくのか 

(1) 食品ロス削減の推進について 

(2) 不法投棄及びポイ捨ての現状と対策につい

て 

(3) 災害ゴミの現状と今後の取組みについて 

市 長 

関係課長 

2 楯岡高校跡地利

活用について 

1 楯岡高校跡地利活用は第 5次村山市総合計

画の重要課題に位置付けられている その

経済効果や中心市街地の活性化についてど

の様な取組みを考えていくのか 

(1) 利活用施設における行政と民間の役割につ

いて 

(2) 楯岡商店街再生に向けた取組みについて 

(3) 災害時の避難所としての活用について 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

6 7番 

犬飼 司 

（一問一答） 

1 国土強靭化計画

について 

1 7月の豪雨でこれまでにない被害が発生し

国土強靭化計画、防災計画の重要性を、改

めて感じたところである 

(1) 国土強靭化計画作成は今年度完成予定だが

進捗はどうか 

(2) 7 月豪雨の経験を踏まえ、新たに計画に入

れるべきことは 

(3) 家屋への浸水を食い止める側溝増設及び改

修の検討について 

(4) 国土強靭化計画における年次計画の策定に

ついて 

市 長 

関係課長 

2 河西エリアの今

後の在り方につ

いて 

1 市内の中でも人口減少、少子高齢化、空き

家の増加、商店減少が進む河西エリアの今

後について伺う 

(1) 河西エリアの今後の在り方をどう考えてい

るのか 

(2) 総合計画から見る河西エリア 

(3) 買い物事情について 

7 6番 

田中 正信 

（一問一答） 

1 「村山市公共施

設等総合管理計

画」について 

1 市所有の施設の現状について伺う 

(1) 更新に係る費用の予測はどうか 

(2) 人口減少が深刻な中、現有の全ての施設を

維持していくことは難しいのではないか 

2 市所有の施設は、市民の理解と協力こそ肝

要である 市民に情報を提供し、一丸とな

り“耐えるべきは堪え凌ぎ”財政の健全化

に取組むべきではないか 

市 長 

教育長 

関係課長 

2 芸術・文化活動

について 

1 「雛まつり」を核とし、市内のサークル団

体や芸術文化団体が参加のもと、村山市の

一大「春まつり」にしようではないか 

2 秋の芸術祭を短縮し、盛り上がりを期すと

共に市民会館の有効利用をはかるべきでは

ないか 

3 コロナ禍における芸術・文化活動について

どう考えるか 

3 市職員のコンプ

ライアンスにつ

いて 

1 全国的に、公務員の不祥事が相次いでいる

が、村山市職員に対する管理体制はどうか 

2 他自治体で、建築工事等にかかる不正が発

生し大きな事件が起きたが、当市の入札制

度は公正な入札が保持される仕組みになっ

ているか 又、公正な入札制度を徹底しな

がら、地元企業の育成の観点も見据えた制

度が同時に行われる仕組みになっているか 

、 



 

 

 

 

 

 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

8 3番 

髙橋 卯任 

（一問一答） 

1 冠水・浸水対策

について 

1 冠水や浸水により、被害や危険が生じる箇

所は早急な対策が必要ではないか 

(1) 市内における冠水しやすい場所の把握につ

いて 

(2) 前出の場所への対策状況について 

市 長 

教育長 

関係課長 

2 新型コロナウイ

ルス感染症対策

について 

1 経済支援と感染拡大防止（クラスター発生

防止）が課題と考えるがどうか 

(1) 市独自の緊急経済対策について 

  ① 地元応援商品券・お宿でゆったりプレミ

アム券の利用状況 

  ② 事業応援給付金・緊急家賃支援金・デリ

バリー等支援金・雇用調整助成金申請支

援補助金・徳内資金αの申込状況 

  ③ 農林業緊急支援対策補助金の状況 

(2) 感染拡大防止（クラスター発生防止）対策

について 

  ① 市民への感染拡大防止周知状況（最近で

は家庭内クラスター発生の問題点も指摘

されているので、新しいことや変更点

等） 

  ② 市内事業所・飲食店の感染防止対策整備

のための補助金申請状況 

  ③ 市内小中学校における対策状況 

  ④ 市庁舎における対策状況 

 

（質問予定日 9月 4日） 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

9 12番 

中里 芳之 

（一問一答） 

1 7 月豪雨災害に

ついて 

1 最上川の氾濫や内水被害について 

(1) 浸水の要因と今後の対応について、温暖化

による気候変動を踏まえた対策が必要では

ないか 

2 避難所について 

(1) 福祉避難所について、設置状況、対象者の

把握、住民への周知、介護員の配置等につ

いて 

(2) 「特定の避難者の専用の避難所」について 

(3) 避難所へのペット同行避難について 

市 長 

関係課長 

2 新型コロナウイ

ルス感染症対策

について 

1 ＰＣＲ検査等の拡充について 

(1) 感染震源地の網羅的・大規模な検査の必要

性について 

(2) 山形県のＰＣＲ検査等の状況について 

(3) 感染拡大にそなえたＰＣＲ検査等の拡充に

ついて 



 

 

質問者欄の（一括）及び（一問一答）とは、次の質問方式の略称です。 

（一括）…一括質問・一括答弁方式 

（一問一答）…一括質問・一問一答方式 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

10 1番 

小山 大地 

（一問一答） 

1 情報通信技術の

活用について 

1 災害発生時等において、市民の生命を守る

ために「迅速・正確」な情報を提供するの

は行政の義務である 情報提供体制の現状

と今後の動きを伺う 

2 2020年度ホームページデザインリニューア

ル事業の進捗と今後の動きを伺う 

市 長 

関係課長 

2 農業委員会委員

選出の基準につ

いて 

1 農業委員会委員選出に関し、国の定める要

件を満たすのは当然である 選出基準の現

状と今後の改善ポイントについて伺う 

3 市長公約につい

て 

1 市長二期目の公約の進捗について伺う 

11 8番 

矢萩 浩次 

（一問一答） 

1 7月豪雨災害へ

の対応と取組み

について 

1 度重なる豪雨への対応、最上川及び支流内

水の増水による冠水・浸水被害、更には 7

月の長雨による被害への対応と取組みにつ

いて伺う 

(1) 7月 28日の豪雨による市道の冠水や、がけ

崩れなどへの対応について 

(2) 河川の増水による冠水・浸水被害時の対応

と、その後の被害支援策について 

(3) 長雨による被害を受けた農産物への対応に

ついて 

市 長 

消防長 

関係課長 

12 9番 

高橋 菜穂子 

（一問一答） 

1 地方創生推進交

付金に係る事業

について 

1 まち・ひと・しごと創生総合戦略の改訂年

度となるが、これまでの取組みの総括と、

次期計画について伺う 

(1) ＰＤＣＡサイクルとＫＰＩ指標による評価

について 

(2) 新計画の改訂の方針について 

(3) 新しい事業の構想について 

(4) 農業分野の取組みについて 

市 長 

農業委員会会長 

関係課長 

2 新規就農者の支

援について 

1 新規就農者にとって、農地の確保が課題で

あると考える 

(1) 下限面積の見直しについて 


